
I{TS'IORIA Y DESARROLLO DEL POSTGRADO
EN LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA

UNI\tsRSIDAD CENTRAL DE WNEZIIELA

En ocasión de celebrarse los veinte áños del inicio de la
actividad de postgrado cn la Facultad de C'eDcias, crei¡nos necesario
hacer una revisión de esa corta pero trasceDdente historia. Para ello fue
necesario recurrir a la consulta de los archivos de la Facultad y a
conversacionos con algunos de los prol¿sores protagonistas de pafe de
esa historia, ya que la misma no ha sido escriia. En oste trabajo
intentamos contar parte de esa historia.

La oreación dcl Postgrado en Geoquímica en el aÍio 1974, marca
el inicio formal de la actividad de postgrado en la Facultad do Cioncias.
Sin embargo, existe documentación diversa que indica que ya
oonenzando la década de los años 60, so hablaba de la posibilidad do
establecer la actividad de postgrado en la Facultad. Así encontramos quc
el documento de mayor antiguedad relacionado con la actividad de
postgrado, que pudimos consultar en los archivos de la Facultad, es uno
titulado: "Facultad dc Ciencias Opciones y Cursos de Postgrado", que
probablemente habrá de ser clasificado como el primer proyecto de
reglamento de €studios de postgrado de la misma, Las opcioncs
contempladas en ese documento eran: extcnsión de corocimientos,
investigación libre y doctorado en biencias. t¿ investigación libre se
ofreceria "a los egresados de las un¡versidades, ... que desearan realizar
algún trabajo de investigación ... sin aspirar a grados acadómicos". El
doctorado en c¡encias sc obtcndda "tras la realización, presentación y
aprobación de un trabajo original de investigación cientifica que
demuestre independencia creadora, disciplina mental, espíritu analítico y
capacidad de sintesis, indispensables en todo aquel que aspi¡e a
contribuir alprogreso de las ciencias".

El referido documento data dejulio de 1960 y lleva las inciales
"JVS", indudablemente conespondientes a las del Maestro José Vicente
Scorza. Puede notarse el cuido por la relación entre investigación y
postgrado, observado en tan incipiente efapa. Habiendo sido creada la
Facultad de Ciencias apenas 2 años antes, en 1958, todo hace pcnsar quc
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la idea de los estudios de postgrado práctica,ne¡rte surge con cl
nacimiento nlismo de la Facultad.

El periodo 1960 - 1973 cstá pleno de una diversidad de
documentos que señalan que a lo largo del mismo la idea del postgrado
estuvo presente de modo pennanente. CoD fecha 27 de febrero de 1961,
los Dres. Marcos Martírt, Víctor Sánchez Girón y Diego Texera dirigen
una comunicación al Dr. Alonso Camero, entonces Deca¡o de la
Facullad, agradeciendo el honor que se les dispensaba por la desig¡lació0
por el Cons€jo de la Facultad, para integrar la Comisión do Estudios de
Postgrado, Comisión que probablemente h¡bría de ser clasificada como
la primera de la Fac¡.¡ltad.

Como heoho anecdótico podemos citar que en la misma fecha,
esta Comisión se dirige de nr¡evo al Dr. Gamero informándole de la
impos¡billdad de dar curso a la solicitud del lng. Agro. Leopoldo
Villegas para que se considere su candidatura al dootorado en ciencias,
por cuanto careclan rrdo las pautas y directrices que la superioridad debe
establecer acerca de la materia".

En realidad esta primem (si así podemos calificarla) Comisión
de Postgrado, parece no haber tenido mayor trascendencia en su trabajo
y es así que 3 años más tarde, el Dr. Emesto Foldats, iara entonces
Director dc la Escuela de Biología, con fecha 15 de julio de 1964, dirige
una comunicación al Consejo de la Facultad solicitando el
nombramiento de una Comisión de Postgrado; a fin de que estudie un
proyecto de reglamento de postgrado, presentado por una comisión
integrada por los Dres. Janis Racenis y Luis Mariano Serpa, profesores
de la citada Escuela. El Dr. Foldats concluye su comunicación indicando
que la Escuela de Biología estaba estudiando la posibilidad de iniciar los
estudios de postgr¿do.

Efectivamente, en sesión del3l de agosto de 1964 el Consejo de
Facultad designa la "Secreta¡ía de Postgrado de la Facultad", la cual
probablemente habríamos de referir como nuestra segunda Comisión de
Postgrado, constitr¡ida por los Dres. Marcos Ghiglione y Paulino Andreu
por la Escuela de Química, Wemer Jaffe y Federico Pannier por la
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Escuela de Biologia y finalmente Carlos Qüezada y Manuel Bcmporad
por la Escflela d€ Fisica, Mate¡náticas y Computación.

Ya en febrero dc 1963, el Dr. Marcos Chigl ione habia sido
desigDado representante, tal vez el pfimero dc la Facultad, ante el
Consejo de Estudios p¿ra Craduados, organisno c¡eado por el CoDsejo
Universitario cn 1962. El Dr. Ghiglione es posterior¡nenle reemplazado
en esas funciones pof el Dr. Luis Mariano Serpa.

Más adelante, en abril de 1965, tal como lo había referido el Dr.
Foldats, el Dr. Lr¡is Mariano Se{pa prcsenta alDecano de la Facultad un
pfoyocto de postgrado en Bioquímica, quc pareciera ser la semilla de lo
que es hoy el Postgrado en Biología Celular, el cual sin embargo debió
esperar l8 años para su creación en 1983.

La década de los 70 es rica en acontecimientos relacionados con
la actividad de postgrado, además de conferir a la Comisión de
Postgrado una trascendencia más significativa en la vida de la Facultad
Se dictan algunas asignaturas para graduados. Así, 1970 registra las
"asignaturas de postgrado", que así se denominaban, "K-Teoría" y

"Ecuaciones Diferenciales y Sistemas Dinámicos", dictadas por el Prof.
Marcos Sebastiani de la Escuela de Física y Matemáticas. Por primera
vez aparece la figura del Presidente de la Comisión de Estudios de
Postgrado, en la pe¡sona del Dr. Pedro Roa, en cuya gestión, en 1974, se
crc¡ al fin nuestro primer curso de postgrado: el Postgrado en
Geoquímica, nuestro postgrado pionero, el que da origen a la actividad
de postgrado en la Facultad. Gestores de la idea, entre otros: los Drcs.
Carfos lópez Eyzaguine, Jan Pasquali, Enrique Navarro y Francisco
Santa María.

Dado su carácter interdisciplina(io, el Postgrado en Geoquimica
nace de la estrecha colaboración y esfuerzos del Dpto. de Geología de la
Facultad de lngeniería y el Dpto. de Química e Instituto de Química
(ahora lnstituto de Ciencias de Ia Tiena ) de la Facultad de Ciencias-

El Proyecto de Postgrado en Geoquímica data dejulio de 1973.
En su introducción. expresa: "el lipo de postgrado propueslo requ;ere
de la existencia de una considerable cantidad de revistas en los diversos
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En 1986, después de no poca controversia en el scno de la Comisión de
Postgrado, el Postgrado en Biología desaparecc como t¿l, fraccionándosc en
cLntfo Cursos independientes. dc acuefdo a las cuatro Areas constituyentcs
del nismo, dando lugar a los Cursos de Postgrado en Biología Celular,
Botánica, Ecología y Zoologia. El título otorgado es sin embargo el do MSc
o Dr. en Biologia con la mención corresDondiente.

EI Postgrado cn Química inicia sus actividades en l98l y,
finalmente, en 1986 nacen los Postgrados en Cicncias de la Computación e
Instrumentación. En ¡992, el Postgrado en Ciencias de la Computación abre
el Curso de Espec¡alización en Sistcmas de Información.

Los pioneros hicie¡on el esfuerzo, dieron la lección y el exper¡mento
¡niciado con apenas 8 estudiantes (4 en el programa de naestría y 4 en €l de
doctorado ), ha alcanz¿do los 20 años, dejando a su paso un subsistema de
postgrado con cerca de 400 estudiantes en 11 cursos: Biologfa Celular,
Botánica, Cienc¡as de la Computación, Ciencia y Tecnología de Al¡montos,
Ecologfa, Física, Geoquímica, Instrumentación, Matemática, Química y
Zoología. Los dos primeros profesionales egresan en 1980 del Postgrado en
C¡enc¡a y Tecnología de Alimentos, con tltulos de Magister Sciontiarum.
Para el 24 de noviernbre de 1994, sc habrán formado 340 profesionalcsi 127
doctores, 205 magisters y 8 especialistas. El Post$ado en ceoquímica ha
contribuido con 30 eg¡esados. La contribución dc los otros postgrados es la
siguientei Biologia Celular: 13, Botínica: 14; Ecologla: 25, Zooto}lat 9,
Ciencia y Teúologia de Alimentos: 98, Ciencias de la Computación: 16,
Física:28, Infrumentación: 2, Matemática:62 y Química:43. Sin duda se
trata dc cifras est¡mulantes. Mi€ntras muchas cuentas no cr¡ádran en el oaís.
estas son las cuentas que prcsenta la Facultad de Ciencias.

ElI esta interesante aventura h€mos tenido como aliados
fundamentaleg enfre otros, al Consejo de Desarrollo Científico y
Humanístico y al Consejo de Estudios de Postgrado de la UCV, al
CONICTT y a FUNDAYACUCHO.

A nuestro primer Coordinador de la Comisión de postgrado, Dr.
Pedro Ro4 le siguieron en es¿s funciones los Drs. Leandro Aristiguieta"
Pedro Romeo y Claudio Bifano, dumnte cuyo ejercicio el Consejo de la
Facultad asigna al Coordinador rango dc Di¡eclor. Continúan los Drs. Nikola



Jurissic, Abraham Levy, Ileinz K.entzien, Ráfael Bello y fiñ^lmenlc qr¡ien
suscfl0e.

Sin emb¿rgo, la otrora situáción de bonanza. mencionada nlás
arLiba. contmsta con las pcnurias del país de hoy. Los efcctos sobre los

estudios de postgrado se dejan sentir de modos diversos No obstante,
tencmos la convicc¡ón de que el esfuerzo de estos 20 años tienc a loda costa
que ser prcservado y adicionalmenle desa¡rollado Nuestro subsistoma de
Dostsrado tiene fundamcntalmente la final¡dad de formar invesligadores; la
inváigación está indisolublemente l¡gada a nuestra actividad de postgrado
La historia brovemente relatada demuesfa que no so ttata de una simple
definición sino que es consustancial coñ un concepto que nos perfila como
Facultad de Investigación y Postgrado. En este aspecto la Facultad ejerce un
marcado liderazgo en la UCVi de los 32 cursos de doctorado que so ofrecen
en la m¡sma, 10 (el 30%) pertenecen a la Facultad de Ciencias. De los 509
estudiantes de doctorado registrados en la UCV, l7B (el 35olo) estudian en la
Facultad de Ciencias. De 3l tesis doctorales defendidas en la UCV durante
1993 ,22 (el'/ 1%) peÍtenecen a nuestra Facultad.

Nuestro subsistema de postgrado tiene que continuar adelante en el
camino de su consolidación y creación de nuevas opciones de estudios; en la
ampliació¡ de su rango de influenc¡a hacia la sub¡egión Latinoamericana y
de El Cadbe. En ello deberán acompañamos nucstros aliados d€ siempre.
Los pioneros dieron su lección. Los tiempos actuales nos exigen tenacidad y

aguda imag¡nación para preservar y desairollar cl esfuerzo de veinte años.
Tal vez s€an tiempos de una scgunda lccción

La present€ compilación de resúmenes de las tesis doctorales,
trabajos de grado de macstria y trabajos dc €specialización realizndos en la
Facultad de Cienc¡as a lo largo de estos veinte años, füe concebidá como
parte d€ ¡os actos programados para celebrar y ponet de rclieve el esfuerzo y
magnífico ejemplo dado por un grupo de profesores que du.aote ese periodo,
ha logrado dar profundidad a su labor a través de la creación de nuestro
subsistema de postgrado. Es nuest¡o deseo que se persista en este esñ¡erzo y
que al final de cada año pueda presentarse el correspondiente volumen de
resünenes.

Pedro R. Sojo C.


